



Buscan organizaciones sociales acuerdo en oposición

Frente ciudadano, un nuevo intento

Tras ser fracturada
Va por México,
Unid@s impulsa
más participación

ÉRIKA HERNÁNDEZ

El 20 de octubre de 2020, Sí por México, que presumía estar integrada por 400 organizaciones, nació con una meta clara: incidir en la agenda de los partidos de oposición e impulsar una alianza entre PRI, PRD y PAN en la elección de 2021.

Ya era tarde para crear un partido político opositor al Gobierno, pues el plazo había vencido en 2019, por lo que la alternativa fue apostar a los de oposición.

Así, ese frente influyó en la creación de la coalición Va por México, que en la elección del año pasado, en la renovación de la Cámara de Diputados, prácticamente alcanzó a Morena y sus aliados, al lograr 19.3 millones de votos, contra 20.9 millo-

nes del bloque del partido en el poder.

“Esta coalición encontró en la ciudadanía un aliado. Fue un gran triunfo ciudadano”, afirma Gustavo de Hoyos, fundador de Sí por México, al resumir que la alianza logró 223 diputados federales y 28 de las 39 ciudades que concentran 25 por ciento del electorado nacional, donde está la clase media del país.

En el último año, respaldada por esa organización, la coalición había logrado ser un contrapeso en la Cámara de Diputados: frenaron la reforma eléctrica, hasta ese momento, más importante del Presidente Andrés Manuel López Obrador. Además de que impulsaron diversos procedimientos judiciales para detener otros proyectos gubernamentales.

LA MIRADA EN 2024

Con ese optimismo, diversos grupos de la sociedad estaban seguros que la alianza PRI, PAN y PRD estaba amarrada rumbo a 2024. Sin embargo,

la reciente decisión de la dirigencia priista, al jugar en la cancha de Morena, provocó la ruptura de Va por México.

Aunque están molestos por el actuar de la cúpula tricolor, saben que necesitan sus votos, por lo que piden pasar página, reparar el daño y seguir adelante.

En ese panorama de incertidumbre sobre el rumbo de la alianza, Sí por México y otras cinco organizaciones civiles buscan reactivar la coalición político-ciudadana para hacerle frente a Morena en 2023 y 2024.

Ahora bajo el nombre de Unid@s buscan inyectar ánimo en ese sector de la sociedad desilusionado, enojado o contrario al proyecto del Presidente y su partido.

Intensifican pláticas con Movimiento Ciudadano, pues en la pasada elección fue el partido que más creció y amarró 3.5 millones de votos, por lo que su participación en la alianza podría ser determinante.



¿QUIÉNES SON?

Unid@s está creada por organizaciones de reciente fundación, empresarios, legisladores, artistas, deportistas y activistas en diversos rubros.

Si por México fue conformada en 2020, y se hablaba de 400 organizaciones no gubernamentales. Aunque hay algunos ex militantes de partidos, son los menos, y está respaldada por empresarios, artistas, deportistas y agrupaciones ambientalistas y feministas.

Sus principales cabezas son Gustavo Hoyos, Claudio X. González y Beatriz Pagés.

El Frente Cívico Nacional se fundó el pasado 2 de julio, y a él pertenecen panistas, perredistas, priistas o ex militantes de esos partidos, así como legisladores sin partido.

Entre otros, se encuentran el senador Emilio Álvarez Icaza y los ex legisladores perredistas Fernando Belauzarán, Guadalupe Acosta, René Arce, Carlos Navarrete, Miguel Raya, Sonia Ibarra, Ruth Zavaleta, Elpidio Tovar y Ricardo Pascoe.

Del lado panista aparecen Alejandro Zapata, Adriana Dávila, Patricia Terrazas, Demetrio Sodi y Humberto Aguilar. Entre los priistas están Adrián Alanís y Claudia

Anaya, y entre los ex peve-mistas, Paola Migoya.

Poder Ciudadano, creada hace algunos años, está integrada por promotores del empoderamiento de la mujer y de causas sociales.

Sociedad Civil México se describe como una organización conformada de "activistas digitales, dedicados a incentivar el dialogo democrático en redes sociales".

En tanto, UNE México indica que fue fundada en 2019 por consultores y abogados enfocados a la defensa de mujeres y familias en asuntos legales.

Unidos por México está conformada por ex gobernadores panistas como Marco Adame, de Morelos; Fernando Canales, de Nuevo León; Juan Carlos Romero Hicks, Carlos Medina Plascencia y Juan Manuel Oliva, de Guanajuato, y Ernesto Ruffo, Eugenio Elorduy y Guadalupe Osuna, de Baja California.

También Alberto Cárdenas y Francisco Ramírez, de Jalisco; Ignacio Loyola, de Querétaro, y Patricio Patrón, de Yucatán.

LOS OBJETIVOS

En 2024 se elegirá la Presidencia de la República y se renovará el Senado, la Cámara de Diputados, nueve gubernaturas, 30 congresos

locales y mil 900 alcaldías.

La alianza que busca Unid@s no sólo es electoral, también intenta frenar acciones del Gobierno consideradas arbitrarias o dañinas.

En las elecciones de 2023 y 2024 su principal meta, afirman, es unir esfuerzos para promover el voto contra Morena, así como disminuir el abstencionismo.

Se reúnen con los dirigentes del PAN, PRI y PRD para recomponer la alianza, pero también con MC, con el fin de convencerlo de que no vaya en solitario.

Asimismo, promueven una candidatura única, por lo que plantean, una vez que se concrete la alianza, acordar un método de selección de ese candidato.

Rumbo a esas elecciones y ante el amago del Gobierno de una reforma paradedibilitar al INE, advierten que defenderán al organismo mediante la movilización y diseñarán un programa de gobierno a partir de exigencias ciudadanas, y no sólo de las propuestas de los partidos.

En las próximas semanas abrirán un sitio de internet para que los ciudadanos hagan propuestas, se organizarán foros y se impulsará la discusión en espacios digitales. La intención es tener el documento en marzo.



IMPULSORES

La iniciativa Unidos@s está integrada por seis organizaciones sociales.



SÍ POR MÉXICO

- Creada en 2020.
- Integrada por empresarios, artistas, deportistas y agrupaciones ambientalistas y feministas.

FRENTE CÍVICO NACIONAL

- Fundada en julio de 2022.
- Conformada por panistas, perredistas, priistas o ex militantes, y legisladores sin partido.

PODER CIUDADANO

- Creada en 1989.
- La integran activistas que promueven causas sociales y el empoderamiento de la mujer.

SOCIEDAD CIVIL MÉXICO

- Creada en 2018.
- Integrada por "activistas digitales, dedicados a incentivar el diálogo democrático".

UNE MÉXICO

- Fundada en 2019.
- Conformada por consultoras y abogados, dedicados, principalmente, a la defensa de mujeres o familias en asuntos legales.

UNIDOS POR MÉXICO

- Creada en septiembre de 2020.
- Está integrada por ex gobernadores de Acción Nacional.